
Neue Begegnungen

Der Mauerfall und die Wiedervereinigung haben Deutschland stark verändert. 

Findet heraus, was damals passiert ist und was das für uns heute bedeutet!

Worum gehtʼs?

Beim Jugendwettbewerb Umbruchszeiten geht es um die Zeit seit 

1989/90. Wir möchten, dass ihr diesen spannenden Zeitraum der 

deutschen Geschichte genauer untersucht. Was interessiert euch?  

Seid kreativ und macht als Gruppe euer eigenes Projekt!

Was könnt ihr gewinnen?

 » 30 Preise zwischen 500 € und 3.000 €

 » Reise zur großen Preisverleihung nach Berlin im Juni 2026

Alle Teilnehmerinnen und Teilnehmer bekommen eine Urkunde. 

Wer kann mitmachen?

 » Jugendliche zwischen 13 und 19 Jahren

 » Gruppen ab 2 Personen bis zu ganzen Schulklassen

 » alle Arten von Schulen, Jugendklubs und Freizeit-Einrichtungen

 » jede Gruppe braucht eine erwachsene Person als Projekt-Begleitung

Einsendeschluss für eure Projekte ist der 1. Februar 2026. 

Friedliche Revolution, Mauerfall und dann? 

Deutschland war über 40 Jahre in 2 Staaten geteilt. Im Osten war die DDR, 

im Westen die Bundesrepublik. Zwei deutsche Staaten waren bis zum 

November 1989 durch eine Mauer getrennt. Im Jahr 1990 gab es in der DDR  

die Friedliche Revolution und Deutschland wurde wieder ein Land.  

Menschen aus Ost und West konnten sich endlich frei treffen.

In Ostdeutschland änderte sich im Jahr 1990 fast alles. Es gab neue 

Schulfächer, neue Berufe und neue Produkte. Viele vertraute Dinge gab es 

plötzlich nicht mehr. Die Menschen mussten sich an die neuen Bedingungen 

gewöhnen. Es gab aber auch neue Freiheiten. Die Menschen konnten reisen,  

frei ihre Meinung sagen und moderne Medien nutzen.
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zur Recherche oder zur Vorbereitung von Gesprächen mit Zeitzeugen. 

Außerdem gibtís dort Ideen für spannende Themen und kreative Formate. 
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Gern könnt ihr uns anrufen, eine E-Mail schreiben oder eine Nachricht bei  

Instagram schicken.

Neue Begegnungen 

ÑNeue Begegnungenì ist das Thema in dieser Wettbewerbsrunde.  

Nach 1989/90 gab es viele Veränderungen in Ostdeutschland, aber auch in 

Westdeutschland. Viele Menschen zogen damals in den Osten oder von Ost 

nach West. Menschen mit unterschiedlichen Erfahrungen und Lebensweisen 

trafen aufeinander.

Wie war es, als sich Menschen aus Ost und West nach dem Mauerfall 1989 

zum ersten Mal (wieder) begegnet sind? Wie haben die Begegnungen den 

Alltag der Menschen verändert? An welchen Orten waren die Begegnungen? 

Und welche unterschiedlichen Sichtweisen gibt es auf die Ereignisse? 

1. Findet euer Thema!  In eurem Projekt könnt ihr zum Beispiel eine Person befragen oder 

untersuchen, wie sich ein Ort, ein Verein oder eure Region verändert hat.

2. Findet was heraus!  Hierzu könnt ihr zum Beispiel mit Personen sprechen, die damals dabei 

waren. Außerdem könnt ihr Orte erkunden und in Archiven, Büchern oder im Internet recherchieren.

3. Das passende Format !Bmmft!jtu!n̈hmjdi;!Qpedbtu-!Gjmn-!Ufyucfjusbh-! 
Social-Media-Kanal oder Ausstellung. Wir sind gespannt auf eure Projekt-Ideen!

4. Ein kurzer Projekt-Bericht  Warum habt ihr das Thema für euer Projekt gewählt?  

Wie habt ihr gearbeitet? Euer Projekt-Bericht hilft der Jury,  

euren Beitrag noch besser zu verstehen. 

5. Geschafft!  Am 2/!Gfcsvbs!3137 ist Einsendeschluss.  

Unsere Jury entscheidet dann, welche Projekte die Preise gewinnen.
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Veranstalter des Wettbewerbs
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Gern könnt ihr uns anrufen, eine E-Mail schreiben oder 

eine Nachricht bei Instagram schicken.  

Projektbüro Jugendwettbewerb Umbruchszeiten  

Bundesstiftung zur Aufarbeitung der SED-Diktatur  
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